

# El Pobrecito Hablador

PERIÓDICO POLÍTICO EVENTUAL

Yo no admito subvención,—Ni me caso, ni me vendo,—De retóricas, no entiendo.—Y al ladrón, llamo ladrón.

Época 1ª. |

Guayaquil, Sábado 27 de Agosto de 1910

| Charla 2

## NUESTROS HOMBRES



### Sr. Dr. Miguel Valverde

Autor del memorandum secreto presentado al Canciller Río Branco, en el cual le quitaba al Perú los inmensos territorios comprendidos entre Tumbes y Paíta; territorios que jamás el Ecuador recuperará.

Jefe Supremo, Alfaro.

FALTAN

369 DIAS

HASTA ELLA

Este es el país más dichoso de la tierra. ¡Hasta la electricidad... se corrompe!

Cansados, fastidiados y aburridos vivíamos con las malditas maquinillas y su cargante golpeo, el humo, el pito, y la educación y cortesía de los conductores, para acomodar pasajeros como sardinas en conserva, cuando se inauguraron los primeros carros eléctricos.

Pero, espere usted, la electricidad se acordó que estaba en Guayaquil que ésta ciudad pertenecía al Ecuador el país más dichoso y... se contajeó.

Cuando se toma uno de esos elegantes tranvías y se dirige a su destino pá! ¡Sin Corriente! dice el empleado y el pasajero se pregunta si se acabó el carbón ó el agua en la máquina.

Con decir, que antes, los conductores y motoristas eran muy atentos, muy sonrientes y muy caballeros; ahora, pocos son aquellos, que siempre quieren ser *escobas nuevas* para *barrer* bien; los más plantan el carro aun cuando esté completamente lleno y zás—caballero, dicen a un pasajero, tenga la bondad de subir una pierna sobre otra, que allí junto a Ud. pueden sentarse dos personas más.

—Pero, si no hay espacio y sufro de una enfermedad que me imposibilita montar así las piernas.

—No importa nosotros no tenemos la culpa, nos exigen las cuentas fuertes.

Y así son los diálogos que a cada vuelta se oye en los, eso sí, muy rápidos tranvías cuando hay corriente.

¿No se podría reformar aquellos Señores Jefes?

ORO Y AZUL

Ya está el país más dichoso con las cuentas extraordinarias por escrit, colectadas por ese re-

baño de *eunucos* del pensamiento que pomposamente se denomina Congreso. Y está investido por escrito, porque por *hecho*, las posee desde el 19 de Enero de 1906 en que la traición de unos y la cobardía de otros lo dejaron escalar el poder.

El General Plaza, cuando estaba en el gobierno, jamás gobernó un solo día con las extraordinarias, contentándose con que el pueblo contemplara dentro de la *jaula*, entonces de Norero, a la *fiera* que aullaba de furor y de nostalgia de poder.

Ay de *ella* si se hubiera movido! Don Leonidas tenía elegido el *poste* donde irremisiblemente lo haría colgar.

Vengan, pues, las extraordinarias; que tanto dá morir en su cama como Wenceslao Ugarte ó Fernando Váscones; que morir mutilado como Larrea, *suicidado* como Vega y *fusilado* como Plutarcio Bowen.

Vamos que es por demás curioso lo que aconteció en este *dichoso* país.

Hay en la ciudad dos crematorios que cuestan 60,000 y más sueros cada uno y las basuras se queman en plena calle del «Azuay» con perjuicio de vecinos y transeúntes.

Un paseito por allá y admira uno la civilización y cultura de este infeliz trineón.

¿Y todo por qué?  
Pues por economía! La leña *dízque* cuesta muy caro y el Concejo está pobre.

¿Y por qué?  
Porque los gastos son enormes y las entradas *pocas*.

¿Y el pueblo?  
¡Oh, a él se le contenta con *páginas de oro por llegada de ferrocarriles a la capital* ó con *medallas* a quienes cargaron con la fama de salvar *vidas* en el *laza*.

pero vamos a cuentas.

Cuando el coronel Pombar esta-

ba encargado de aquello, se encontró con una serie de derroches in-  
debidos; como un auriga de un concejero, unos caballos *agenos* mantenidos por el I. C.; unos sirvientes también sostenidos por el tesoro municipal y demás pequeñeces.

El protestó y.....afuera.  
Y colorín...colorado, el cuento no está acabado!

Y vamos con el Concejo!  
El edil don Ramón Gallegos Narraño no quiere asistir mas a las sesiones y tiene razón.

El Concejo inducido por el buen elemento proyecta algo, pero con la honradez y escrupulosidad del caso. Saltan ciertos *togados* y si no tienen *tajada* se oponen.

Así ¿quién va a trabajar nada útil ni práctico?

¿Por qué no se hizo ahora dos años el mercado del centro con el dinero que iba a proporcionar el Banco del Ecuador?

Ojalá conteste alguno, para que este «Pobrecito Hablador» le cante la *epistola*-----!

¿Seguimos con el Concejo?  
Sí! porque allí hay mucha tela que cortar.

Y sino, veamos:  
¿Qué le parece al pueblo que sus *representantes* piensen gastar cerca de S. 40,000, (*no os asustáis!*) en las paredes del laboratorio municipal?

Y cuanto vale hasta aquí?  
¿Y si el Poder Judicial resuelve: que la calle «Arzobispo» no debía haber sido cerrada y la manda a abrir, el Concejo desarmaría tan caro edificio?

¡Oh qué tiempos!  
Público lector, gracias, muchas gracias, os dá este simple periodiquito por la buena acogida que le habéis dispensado.

La edición se *arranchó* toda, lo que ha obligado a duplicarla. En cuanto aquellas personas que lo han adquirido a veinte y diez centavos le pedimos nos dispensen que la culpa no ha sido nuestra sino que los vendedores hicieron su agosto.

«El Pobrecito Hablador» necesita pronto un ejemplar de los estatutos de la que fué Caja de Ahorros, cuyo gerente fué don José C. Muñoz.

Se suplica a los perjudicados busquen uno y lo consignen en esta imprenta.

¿Cuánta modestia la del doctor Carlos Freile Zaldumbide, para no querer aceptar el elevado cargo de Presidente del Estado.

¿Será experiencia y temor de lo

to exterior nulo, el comercio totalmente nulo; las entradas aduaneras en merma; la empresa del Ferrocarril del Sur chupando como inmenso pulpo los pocos fondos fiscales provenientes de las Adua-

Desde ese instante, el Presidente y su ministro de Hacienda se pu-

(2) Al señor Game se le llamó últimamente a formar parte del Ministerio de Alfaro, y él se negó rotundamente.

L. Azevedo, esquina Clemente Ba-

llén y Pichincha.

Quedan pocos ejemplares.

EL EDITOR

Imprenta «El Universo.»

(4) ¿Y la actual?

que le aconteció la otra vez que *pichoneó* la Presidencia de la República?

El doctor Freile Zaldumbide tuvo la suerte de entrar á ocupar el asiento del mullido sillón presidencial, (porque el poder siempre se queda el *dueño* con él) y vino aquella trastada de los fusilamientos de Julio de 1907 lo que sin saberlo, ni habérselo consultado siquiera, le iba costando su pequeño *susto* en el Congreso del año siguiente. Felizmente todo quedó conforme los deseos por entonces del viejo luchador, pero, al mencionado doctor le quedó siempre aquel macróbico recuerdo.

Ahora no falta quien asegura que siendo el doctor Freile de muy *buen pasta*, será el cordero elegido para sacrificarlo en las elecciones de Enero y *comerlo* en la pascua de reyes.

Ya salió el Comandante Terán *desmintiendo* lo aseverado por el digno joven Manuel Sofomayor y Luna, sobre aquel ridículo plan de de la perpetuación en el mando del *papacito*.

¿Cuánto le costará al empobrecido Erario la susodicha pretendida desmentida?

Porque aquello, con seguridad, que le produce ó sueres ó *boros pagados* á su autor.

Dice un refrán muy conocido que: «comida acabada, compañía deshecha»; pero en lo actual se desmiente tal adagio con lo que hace pocos días viene cundiendo en las filas del alfarismo.

Aún no se acaba el período del amo, ni el plazo estrecho de la caída toca á su fin, pues faltan 369 días, cuando ha comenzado una especie de fagina en las filas y cada cual irroga al otro, quien un *garrotazo*, quién un *planeo*, quién, por fin, desacredita á su cómplice del día anterior, etc., etc.

¿Qué siniestro *pensamiento* pasará por aquellas febricitantes mentes?

Adivinalo tu lector!

Pero estos señores, que se llaman congresistas, comadores ó disputadores de los empleos públicos, son incorregibles!

Un *cuerpo* de apellido Ramirez, le quiere sacar los ojos al Gobernador del Cañar que lo crió para el *zaherin* alfarista, y pide al Congreso la destitución del que lo engendró políticamente, (según lo asegura uno de los muchos Aguilares que son diputados en esta época) por *infamario* ó indigno de *compartir* ese alto cargo.

¿Qué barbaridad!

Nombrar la sogá en la gran casa de *ahorcados*!

Y olvidar que el mal que *adolece* ese Gobernador es general desde Ministros hasta porteros.

Estamos?

Dicen de Quito que se siente mucha pobreza.

¿Será allá no más? Porque aquí continuamos con ella y de una manera alarmante, desde el premeditado conflicto.

### PREPARANDO EL TERRENO

Aquella macilenta figura de andar lento y grave; que siempre vá colgado del brazo de un pretendiente á la *ociosidad* de algún destino fiscal; aquella colcha de breguè con parches de ciudadanía; aquel por fin conocido con el popular del *ciego Alburquerque*, ha pretendido sembrar la villanía y esbirrismo en los círculos obreros de la heroica Riobamba.

Allí, acompañado de ese infeliz director de «El Cóndor», consiguieron reunir unos pocos individuos con fútil pretexto de organizar un batallón de *garroteros* seguramente, pero los altivos artesanos del Chimborazo, no solo protestaron sino que se separaron de hecho, dejando burladas las esperanzas de esos viles

¿Queréis saber, oh lectores míos, lo que es un *garrotero*?

Pues repetiré con el valiente autor del folleto «El 25 de Abril de 1907 en Quito»:

«El soldado es un fusil con estómago y el *garrotero* un estómago sin fusil, un estómago lleno de hambre y de sed, un cuello digno de la horca y una frente digna de un escupitajo: ese es el *garrotero*»

### CHARLAS CALLEJERAS.

Se dice que un alto abogado de esta ciudad ha visto un recibo por £ 30,000 á favor de Carlton Granville Dunne.

Se dice que se trata de pignorar por seis meses la renta del timbre patriótico creado por la *dichosa* nueva ley de impuestos.

Se dice que se quiere desterrar al doctor G. S. Corzo de Plenipotenciario á Venezuela.

Se dice que dicho doctor tiene el carácter mas *duro* que muchos *aspirantes* á plenipotencias.

Se dice que don Enrique Williams, representante de Carlton Granville Dunne, ha pedido algunas

libras para *corresponder* al apoyo de algunos diputados, á su monopolio.

### LO QUE NO SE DICE

No se dice que un General le rompió la cabeza á un Coronel en el salón de López y Domingo.

No se dice porque fué tal avería.

No se dice cuando se vindicará la honra de Benigno Payana en el asunto Figallo.

No se dice quien será el nuevo Juez 1.º de Letras.

No se dice que el Congreso fue tenido sin *quorum* para que lo alcanzara el Presidente del Senado que llegaba de Europa.

No se dice que *asunto* lleva el doctor Pino ante don Porfirio Díaz.

No se dice que el partido conservador apoyará al candidato oficial.

No se dice que quieren hacer como los liberales en Colombia, subir grado por grado.

No se dice que los altos miembros del conservatismo están llevando en hombros el féretro del asunto internacional.

### EJERCITO NACIONAL

Opinión de la prensa chilena en 1903 sobre el General Plaza.

«Nosotros queremos creer que el General Plaza no terminará su Gobierno sin llegar para su nombre este laurel glorioso: CREADOR DEL EJERCITO NACIONAL. ¡Creador, porque le dió las leyes de su organización. Creador, porque lo impuso á la estimación social. Creador, porque dió á oficiales y soldados las garantías de sus derechos y las recompensas á sus sacrificios. Creador, porque ennobleció la carrera, desterrando y matando el ascenso por gracia, dádiva ó merced, para sólo dejar el ascenso por justicia, dentro de la ley y por la ley. Creador, porque le dió instrucción técnica, que nunca tuvo, é instrucción práctica, á propósito para hacer la guerra. Creador, porque de Ejército político ó personal que era, lo hizo EJERCITO NACIONAL *sin voto político* y sólo guardian de la ley y del territorio, tal como lo pidió el noblemente el girondino de la Convención Nacional en 1793, el entonces representante del pueblo, General

Leonidas Plaza Gutiérrez. Creador por todo esto, que en sí es todo lo que genera, conserva, perfecciona y engrandece a la institución armada de todas las épocas de todos los pueblos!»

UNO DE LOS NUESTROS

Un chiquillo vendedor de este papelucho, nos ha manifestado llorando, que un alto Jefe militar le pidió los seis ejemplares únicos que le habían quedado por vender y que no se los devolvió, amenazándole con dejarlo preso; pero, que tampoco los destruyó.

Nosotros, le dijimos, que debe ser seguramente uno que quiere tener junto a la cama, en número de seis, los retratos de su futuro Jefe y amo.

POCA COSA

A \$1. 400.000 ascienden las diversas cantidades que faltan en los fondos públicos de la Provincia de «El Oro» según los arcos practicados por el ex-gobernador Concha.

Ahora bien, tanto el antesorero Ferrano, como el sucesor Concha fueron llamados a Quito y...

«Julio, necesito que *codifiques* las leyes aquí y no vuelvas a «El Oro» es necesario no desarreditar la causa y a los amigos.

Y taralá.....taralá.

DONOSO ACUERDO

Las cámaras aprobaron en su sesión del 23 el siguiente acuerdo: «El Congreso de la república del Ecuador, considerando que es necesario calmar la justa expectativa del público con respecto a la situación internacional, resuelve; hacer público que estudiados los documentos secretos de la cancillería, y oído el informe del ministro de relaciones exteriores, el congreso pleno ha reconocido la correcta y patriótica actuación del gobierno, en todo lo relacionado con la triple mediación.»

¿Y nada más?; () es que el pueblo no debe conocer como han sido realizadas esas *patrióticas y correctas* actuaciones gubernativas con respecto a nuestras relaciones internacionales.

¿Y la línea que se adoptará será siempre la intermedia entre la idea por Don Ramón Menéndez y Pidal o la del proyectado fuído arbitral?

¡¡En uno y otro caso, siempre quedamos sin Pambes, ni Marañón, y bien pobres!!

Y los peruanos? Dúenlos hasta el nuevo cauce inventado por un gobernador interesado.

Pobre pueblo!

JUVENTUD!

(De EL ORIENTE de Loja)

«La juventud que vivís es una fuerza de cuya aplicación sois los obreros, y un tesoro de cuya inversión sois responsables.»

J. B. Rodó.

A los que soñáis con nosotros, cabe el rosal de los veinte años, y vivís de la esperanza, eternamente arrullados por el dulcísimo cantar de los recuerdos, y en brazos de la fe, que es fortaleza;

A vosotros, que os mantenéis de pie, en la vorágine de las pasiones tormentosas y no inclináis la frente al despotismo, y conserváis impoluto vuestro espíritu, sin embargo de respirar el aire infecto de la venalidad circundante, y sois nenúfares del fuego que pisáis sin emporcaros;

A vosotros os traemos la palabra de aliento y de combate: para que no desmayéis en esta hora de prueba, en que resuena aún el hondo clamor de la Patria que pelagra, y os mantengáis en vuestro puesto, sin flaquezas de espíritu, sin liviandades de hembra deslumbrada por el oro.

Vivimos la época-dollar, es cierto, necesitamos para ser siempre fuertes, contrapesar las elucubraciones del espíritu, con la satisfacción de inaplazables necesidades del organismo; pero es preciso hacer frente a las exigencias de la vida animal, sin renunciar las altiveces del espíritu, sin caer de rodillas ante el mendrugo ni arrastrarse a los pies del poderoso.

Pero vivimos también una época en que el Entusiasmo debe ser una Religión; no sólo como característica de la juventud, sino como un deber cívico, resultante de la conciencia que tenemos de los derechos y obligaciones que impone este momento histórico.

¿Y cuáles son estos deberes?

¿Cuáles estos derechos?

Cuando la Patria reclama el auxilio de todos sus hijos para salvar su honor, su integridad: todos de pie.

La juventud en la primera línea, después la multitud.

Los dioses gustan de apetitosos manjares y de holocaustos escogidos. Cain cayó en la desgracia de su Creador, porque ofendaba la parte más noble de sus costumbres y las e-

vejas descarriadas del rebaño; y la Patria lloraria, si en aras de sus santas reivindicaciones, se le ofendiera tan sólo analfabetos y mercenarios.

Pero si antes que se disipe la nube amenazante y la tempestad asorde con sus truenos y hienda el aire con sus mil lenguas de fuego, prevalece aún la tiranía, y el caciquismo hace su agosto aún en las fronteras de la Patria amenazada, entonces, somos libres para decir con Adolfo Thiers:

«Para el ciudadano patriota hay dos cosas igualmente sagradas: el territorio y las leyes; el territorio, que es el sitio que el hombre ocupa en el mundo y que debe defender contra todo invasor; las leyes, a cuyo abrigo vive, en cuya virtud se le puede hacer sentir la autoridad pública, y cuya observancia rigurosa tiene derecho a reclamar. El territorio y las leyes son los dos objetos sagrados del verdadero patriotismo.

«Todo ciudadano tiene derecho para decir a un Gobierno que le pide grandes sacrificios:

«No quiero ayudarte a arrojar al enemigo del territorio, para encontrar, al volver a él la tiranía.»

Estos son los derechos y estos los deberes de la juventud.

Pero si esta correlación de obligaciones no es exacta, tampoco ha de ocultarse el vicio, a los ojos de los extraños, por delicadezas de un mal entendido patriotismo.

Nó; eso es un crimen.

El silencio es complicidad en ciertos casos.

Si los de arriba nos niegan la luz de la verdad, nos ocultan málvadamamente sus manejes y envuelven en el silencio de las tumbas los grandes intereses nacionales, digámosles con el autor antes citado:

(Continuará)

AVISO

Importantes declaraciones en el asunto límites con el Perú.

La Palabra del señor doctor don Carlos R. Tovar, ex-Ministro del Ecuador en el Brasil.

Dichos folletos están de venta en los puestos de libros de Abelardo Ortega, esquina de Aguirre y Malacón y en «El Bazarillo» de José L. Azevedo, esquina Clemente Batlén y Pichincha.

Quedan pocos ejemplares.

EL EDITOR

Imprenta «El Universo.»

roccarril del Sur chupando como inmenso pulpo los pocos fondos fiscales provenientes de las Adua-

(4) ¿Y la actual?

y su ministro de hacienda se pu-  
(2) Al señor Game se le llamó últimamente a formar parte del Ministerio de Alfaro, y él se negó rotundamente.

llén y Pichincha. Quedan pocos ejemplares.

EL EDITOR

Imprenta «El Universo.»